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　「視点から生み出す道産子はちきんの地産外商」
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● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。今日はお手元
に冊子「高知の企業」が配布されて
います。
　私、ネッツトヨタ南国の社長を20年
ぐらいやってたんですが、その間にた
くさんお客さまや営業の方がおいでて、
その都度相手をしていました。あると

き、非常に話が弾んだときがあり、相手の方に好感を持ちま
した。他の方とどこが違ったかというと、その方がこの冊子
の私どもの会社の欄をつぶさに読んで、ご来店されてたこと
が分かりました。

　その後、物を売り込みにきた若い営業マンに「君、うちの
会社のことについて、何か勉強してきた？」と聞くと、「いい
え」と。いきなり飛び込んできた営業マンに、この本を紹介
して、会社訪問するとき、これを読んでいきなさい。その会
社のいいところがよくわかるから、これを読んでから営業活
動したらいいよとアドバイスすると、大変喜んでもらえたとい
う思い出があります。
　今日の卓話は、山内豊功さんです。いつもビジターとして
おいでいただきますが、卓話をお願いするのは初めてです。
演題は「幕末・維新期の土佐藩」です。
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● ロータリーソング「四つのテスト」

● 今週のピアノ曲　「You raise me up」
　　　　　　　　　　ピアノ演奏：宮地公美子会員

● 来訪ロータリアン
高知南ＲＣ　　前田　賀彦氏

を巡って、幕府は外様大名にも意見を求めました。これに対
して、容堂は開国反対の論陣を張りました。中継ぎ藩主とし
て就任していた容堂は、この開国問題がなければ、外様大
名の１人として、平々凡々の生活を送り、特に歴史に名を残
すようなことはなかったでしょう。容堂は、主張の激しい手
強い人物と評されますが、これと認めた相手から様々な影
響を受けながら、自分の意見を育てていったように思いま
す。そして、幕末の四賢侯と称された島津斉彬、松平春嶽、
伊達宗城らとの交流を通じて、攘夷から開国へと意見を変
更するなど、現実の政治とは何かを学んでいきます。
　容堂一色で語られがちな土佐藩の幕末ですが、実は藩
論は一本化できておらず、藩内には様々な意見が混在してい
ました。特に、容堂を悩ませたのは、武市半平太率いる土佐
勤王党の活動です。政治とは理論と現実の融合であるとい
う現実路線を前提とする容堂と、尊皇攘夷という理論を前
提に、現実を合わせていく武市との間には埋めがたい違い
がありました。
　容堂ははっきりとした主張をする一方で、自分の本当の姿
をはぐらかす一面があったように感じます。ときに、過激で
辛辣な発言の裏には、真面目すぎる神経質な性格が見え
隠れします。容堂は漢学書、武道など多くの学問、鍛錬を
蓄積していますが、その中でも頼山陽の著作から歴史の重
要性を学び、物事を考える際には歴史的見方を加味して判
断していたように思います。その最たるものが、大政奉還を
建白することを決意する際に現れています。大政奉還によっ
て、徳川幕府は幕を閉じるのですが、容堂は最後の最後ま
で徳川将軍家の政治的存在を考えていました。幕末の混沌
とした先が見えない時代において、政治判断の基準に歴史
を持ってくることは、容堂らしい発想だと思います。先へ先
へと前ばかりを向いて走っている今こそ、容堂の発想は、や
や古風かもしれませんが、長い歴史の流れの中に自分を位
置づけ、そこから今を判断する発想を持つことも必要ではな
いかと思います。
　容堂の書状には、自分の夢を語ったものがあります。一つ
は、盟友の伊達宗城に当てたもので「自分には志があり、そ
の実現のために改革を企てている。天下はさらに開国に進
んでいくだろう。となれば、今後は航海、海運が自由になる
だろう。自分は航海局を開いて、自らが大将になって、産物
を積ませて地球を意のままに飛び回りたい」実に壮大な夢
であり、かつ世界の将来を見据えた言葉です。幕末の土佐
藩で、吉田東洋、容堂、武市半平太、坂本龍馬、後藤象二
郎、岩﨑弥太郎、それぞれの主張の対立があり、ときには悲
劇を生むこともありました。しかし、容堂の夢を見たとき、は

 幕末・維新期の土佐藩

山内興業㈱　代表取締役社長　山内  豊功 氏　

　筆山には、国の史跡になっている歴
代藩主のお墓がありますが、15代藩
主・豊信（容堂）だけが、東京品川に葬
られています。この墓所で注目したい
のは、天保改革を進めた13代豊煕とそ
の後を継いだ14代豊惇の墓石です。豊
煕の墓石には、死去日は嘉永元年6月
16日とありますが、幕府に提出した死

去日は7月10日、約1ヵ月の開きがあります。また豊惇の墓石
の命日は、嘉永２年２月28日と記されていますが、土佐藩
の記録では嘉永元年9月18日死去とあり、５ヵ月の開きがあ
ります。豊煕の墓には本当の命日が、豊惇は建前の命日が
記されているわけで、早い方が本当の命日で、遅い方は何ら
かの事情があって定められたと予想されます。
　嘉永元年４月、参勤交代で江戸に向かう途中、豊煕は疲
労を訴え、治療のかいなく６月16日、34歳で死去。豊煕の
唯一の男児も２週間後に死去。このままではお家断絶です。
そこで、豊煕の死を伏せたまま７月９日、弟の豊惇を養子と
して届け出、認められたことを確認した後、７月10日に豊煕
が死去したと発表。
　豊煕の後を継いだ豊惇は、将軍へのお目見えのため江戸
に向かって出発。ところが、豊惇も道中で健康を害し、何と
か江戸に到着し将軍家から藩主就任が認められた９月６日
からわずか12日後、18日に25歳で急死。豊惇には２人の男
児がありましたが、跡継ぎの指定などしていません。再びお
家断絶の危機が訪れた土佐藩では、豊惇の死を伏せて、病
気のため隠居したという形をとり、水面下で次期藩主の人選
を進め、推挙されたのが分家の豊信、後の容堂です。容堂
の家督相続が認められた嘉永２年２月28日、豊惇は急死し
たと発表します。
　つまり、後に定められた建前の命日決定の背後にはこのよ
うな事情があったわけです。
　藩主の相次ぐ急死、家存続の危機、藩政の混乱、幕府の
衰退、沿岸に出没する外国船等々、動揺という言葉が相応
しい時代に容堂は土佐藩主に就任します。若いころの容堂
は、学問を好まず、父からしばしば叱責を受けたと言われま
すが、実は武士が身に付けるべく学問や武術の修業はかな
りのレベルです。
　ペリー来寇によって、諸外国との国交を結ぶ開国の是非

● ゲストスピーチ
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からずも幕末土佐人の夢は共通して、土佐沖に広がる海に
結びついていることに驚きます。
　二つ目は、松平春嶽当ての書状です。「大事に対するとき
には、どっしりと構えることが必要である。心に閑の字を刻
んで事に当たることが肝要である」と。大きな理想を持つこ
との大切さに加えて、忙中にこそ閑の気持ちを持って構える
ことの重大さを説いています。開国から始まった日本の近代
化ですが、私たちは今一度、確固たる世界観とスケールの
大きな夢を模索してみることが必要かもしれません。
　容堂の後を継いで16代藩主となった豊範についても触れ
てみます。容堂の影に隠れて忘れられがちな豊範ですが、
容堂が隠居し、政治の実権を吉田東洋に託します。東洋は
期待に応えて、安政の改革と呼ばれる様々な改革を推し進
めます。しかし、その一方で、武市半平太率いる土佐勤王党
が台頭してきます。武市は東洋と対立し、ついに東洋暗殺に
至ります。容堂は隠居、謹慎中のため、政治の中心は一時的
に、藩主・豊範に移り、豊範は半平太と肝胆相照らす関係と
なります。
　しかし、謹慎を免除された容堂は、武市を直ちに帰国さ
せ、東洋暗殺の黒幕として切腹させます。豊範は後に「半平

太のことを思うと申し訳なくて涙が出てくる。半平太はいい
男であった。半平太を助けてやりたかったが、容堂公に反論
などできる状況ではなかった」と語っています。また、長州
藩主毛利家から来た正妻の喜久子は、京都で起こった禁門
の変により、城外に出されて事実上の離縁をさせられるな
ど、政治面でも私生活でも豊範の苦労はなかなかだったと
思います。
　偉人や歴史的人物と言われる人たちは、特異な才能や時
代を見抜く力、あるいはその思いを実現する実行力など、
卓越した何かを持っていたことは間違いないでしょう。しか
し、一部の人たちだけで歴史的変化は起きません。ヒーロー
だけでは時代は変わりません。時代の変革時に居合わせた
あらゆる人たちが何らかの形で、関わっているわけです。
　幕末・維新博を契機として、高知の各地でこれまで知ら
れていなかった史料や人物が掘り起こされています。高知県
は、坂本龍馬をはじめとする全国版の人物がたくさんいます
が、各地域で活躍した人物や地域の歴史にも大きな魅力が
あることが知られることによって、今までとは違った歴史像
が見えてくるかもしれません。

● 幹 事 報 告
・次週、３月 19 日はロータリー休日です。

◎ こども食堂支援事業　 3月17日（日）社会奉仕委員会（於：あいあい・まんま食堂）
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● 累 計 額  ［3 月12 日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金795,000 円 309,678 円
さんさん

ポリオ 募 金 375,200 円
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◇ 例 会 変 更 ◇

	 高知東RC　　3月27日　花見夜間例会（阪）	 高知南RC　　3月28日　花見例会（阪）
	 高知西RC　　3月29日　ロータリー休日（三）	 高知ロイヤルRC　　4月　2日　創立記念夜間例会（旭）
	 高知南RC　　4月　4日　植樹例会（阪）	 高知中央RC　　4月　4日　花見夜間例会（城）
	 高 知 R C　　4月　9日　グループ夜間例会（三）	 高知北RC　　4月15日→18日	8RC合同夜間例会（三）
	 高知ロイヤルRC　　4月16日→18日	8RC合同夜間例会（旭）	 高知南RC　　4月18日　8RC合同夜間例会（阪）
	 高知中央RC　　4月18日　8RC合同夜間例会（城）	 高知西RC　　4月19日→18日	8RC合同夜間例会（三）
	 高 知 R C　　4月23日→18日	8RC合同夜間例会（三）	 高知東RC　　4月24日→18日	8RC合同夜間例会（阪）
	 高知ロイヤルRC　　5月　7日　休会（旭）	 高知東RC　　5月15日　ロータリー休日（阪）
	 高知南RC　　5月16日　職場例会（阪）	 高知中央RC　　5月16日　夜間例会（城）
	 高知南RC　　5月30日　ロータリー休日（阪）	 高知西RC　　5月31日　ロータリー休日（三）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル

総数

　2月26日

（-6）92 62 16 8 81.40　3月12日

（-9）92 56 7 20 91.57

出席 欠席 メークアップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

ニコニコ箱
前田　賀彦
（高知南ＲＣ）
横田　英毅
中島　和代

吉門　文惠

安光　保二

高橋　明子

田岡　弘久

隅田　和稔

土倉会員、ご栄転おめでとうございます。これまでのたくさんのご配慮に心より感謝申し上げます。

本日卓話をいただいた山内様には、一昨年（2017年）３月４日に開館した県立高知城歴史博物館のメイ
ンとなる、山内家伝来の貴重な文化財を未来に残すべくご寄贈いただいています。高知の重要な文化が、
これからも大切に引き継がれることに、心から感謝申し上げます。
皆さまのＢＯＸに「高知の企業」51号の冊子を配布させていただきました。多くの皆さまのご協力のもと、
今年で51年目の発行をすることができました。ありがとうございます。青少年の皆さん及び高知県の活性
化に少しでもお役に立てれば嬉しいです。ご活用いただきたくお届けさせていただきます。長〜い年月関
わってくださっている筒井印刷様はじめ、横田会長ほか、お互い随分と年を重ねましたネ〜。あのころは
若かった！
妻の誕生日にキレイなお花ありがとうございました。合計162歳のカップルとなりました。少し嬉しいこと
がありました。併せてニコニコします。
バッジをそのまま着用して帰ってしまいました。名乗りながら人前を歩いたかと思うと、とても恥ずかしい
です。反省を込めてニコニコします。
３月16日はＪＲのダイヤ改正です。テーブルにポケット時刻表をお配りしています。ご活用いただければ幸
いです。
私は20代からひどい花粉症なのですが、今年は飛散量が多いため「とうとう花粉症になってしまいまし
た」という方がたくさんいらっしゃいます。大変申しわけないのですが、嬉しくってたまりませんので、ニコ
ニコします。

会員スピーチ
　四国電力㈱　高知支店長
　大原  隆司 会員


